

# EL DIARIO DE MENORCA

## PUNTOS DE SUSCRICIÓN.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Imp. de D. J. Fàbregues. Remitiendo el importe  
Tienda de D. D. Orfila. de la suscripción por me-  
dio de D. N. Fàbregues. dia de libranza.

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 2½ reales trimestre.

Un número suelto medio real.

## ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscriptores a 8 mas. por línea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

Los títulos, estados y viñetas, se pagarán por la

dimension que ocupen.

## SECCION DE NOTICIAS.

### — De Las Noticias:

Con fecha 14 del actual, se ha pedido por el ministerio de la Gobernación la siguiente real orden:

La reina ha tenido á bien mandar que en lo sucesivo los honores de empleos que por este ministerio se concedan, se sujeten estictamente á lo que previene el párrafo primero del real decreto de 25 de enero de 1856, satisfaciendo los interesados por la expedición de su título los derechos que en el mismo real decreto se señalan. Es asimismo la voluntad de S. M., que únicamente puedan exceptuarse del pago de estos derechos los empleados de la administración civil que obtengan los indicados honores, como premio de reconocidos servicios prestados al Estado en largas carreras, según determina el párrafo tercero del art. 8º del real decreto de 18 de junio de 1852.

— A bordo del vapor inglés *Seine*, que salió de Santomás para Southampton el 16 de agosto, se declaró fuego poco después de haberse hecho á la mar. Merced á las buenas disposiciones del capitán y de la oficialidad, se conservó el orden á bordo y se pudo combatir el fuego y volver a Santomás. Nada sucedió á los pasajeros; pero el tabaco en rama y torcido y algunos bultos de ropa reembarcados en este puerto para Inglaterra, tuvieron averías tales que se les consideraba perdidos. Todo el cargamento averiado fué desembarcado, pero parece que el buque había sufrido poco y que no tardaría en emprender de nuevo el viaje con los pasajeros y la correspondencia.

— Segun leemos en los periódicos

de Nueva York, en las islas Sandwich ha progresado tan rápidamente el cultivo de la caña de azúcar, que ya se han cosechado de ocho á diez millones de libras anuales. Un ingeniero americano, Mr. Mac Gregor, que se dedica á la fabricación de azúcar en dichas islas, calcula que la zafra de este año no bajará de 16 millones de libras, y que la del año próximo ascenderá á 18 millones.

— Jeremiah Townsend, dependiente de una casa de ahorros de New Haven (Estados Unidos), y que se había fugado llevándose unos cien mil duros de los fondos del establecimiento, ha sido arrestado en Liverpool, al llegar de la Habana, por dos agentes de policía de Filadelfia. Al ser arrestado quiso hacer uso de un revólver que llevaba, pero los agentes de policía no le dieron lugar á ello. Se le encontraron en la cartera unos noventa y nueve mil duros del dinero robado. El dia 2 salió para Nueva York en el vapor *Etna*, custodiado por dos agentes que le prenderon.

— El corresponsal de Dublin del *Daily Telegraph* le participa respecto de los *fenians*, que en ninguna parte existe el menor síntoma de disturbios, á pesar de las especies absurdas que han circulado relativas á una sublevación que debe tener lugar en una época no determinada todavía. Tan ridículo sería, añade el corresponsal, temer los proyectos de los *fenians*, como decir que nuestra isla va á levantarse del seno del Atlántico para ir á nacer por si misma, geográficamente, con los Estados Unidos.

— De Las Noticias del 24:

Los periódicos de París anuncian que el mejor preservativo del cólera

es la purificación del aire por medio del oxígeno electrizado. Esta teoría se apoya en las tres observaciones que se han hecho recientemente:

1º Las ciudades populosas, y en ellas los barrios menos aireados, en donde los habitantes viven aglomerados, son las que más castiga el cólera.

2º Los campos apenas sufren por regla general su temible influencia.

3º El cólera desaparece generalmente después de una tempestad.

Estos tres datos demuestran que el aire sano se debe en los campos á la presencia del oxígeno electrizado, el cual, después de una tormenta, domina y purifica la atmósfera.

Con este motivo piden los periódicos de París que en las épocas de epidemia se produzca este oxígeno en las calles y plazas por medio de pilas cuyo coste no es grande, sobre todo comparándole con los beneficios que puede producir.

— De La Correspondencia del 24:

S. M. la Reina ha tenido por conveniente declarar súcio el puerto de Sevilla, en atención al estado sanitario poco satisfactorio de dicha plaza.

— Dice anoche *La Esperanza*:

«De 28º que señalaba á la sombra el termómetro de Reaumur estos últimos días, bajo ayer hasta 9, siendo de 15 la temperatura máxima. Esta grande y repentina variación, que viene acompañada de tempestades y fuertes aguaceros, lejos de traer, como se temía, resultado fúnebre, ha sido en extremo favorable á la salud pública, pues según to las noticias que hemos podido adquirir, ni en los hospitales ni en la población se han presentado enfermedades de carácter sospechoso.»

— *La Prensa* ha oido decir que se

hablaba de la estancia del ex infante D. Juan, en Madrid; pero nuestro colega ignora qué verdad tenga esta noticia. Por nuestra parte podemos asegurarle que ninguna.

—Según *Los Tiempos*, la Reina confiará al duque de la Torre la formación de un ministerio antes de consentir en la disolución de las Cortes.

Según nuestra opinión, ni hoy se piensa en confiar la formación de un gabinete al duque de la Torre, ni este piensa en aceptar la presidencia de un ministerio que herede á la unión liberal.

—El martes ha entrado en el puerto del Ferrol el vapor *San Quintín*, conduciendo el 5º batallón de infantería de marina, procedente de Santo Domingo. El mismo día salió para Vigo la goleta *Caridad*.

—Son en extremo consoladoras, dice un periódico de Valencia, las noticias remitidas del estado sanitario de los pueblos de aquella provincia, especialmente desde Játiva á aquella capital, llegando hasta el extremo en algunos de ellos de no haberse presentado ni un caso de la enfermedad reinante en mas de ocho días.

—De *La Correspondencia del 25*:

Leemos en una carta del Callao fechada 13 de agosto,

—Por lo que respecta á nuestra escuadra, sigue bien, alerta y en buen estado. Están aquí la *Numancia*, *Villa de Madrid*, *Resolucion*, *Beron*, *guela* y *Vencedora*, y la *Blanca*, que procedente de Guayaquil acaba de entrar. La goleta *Covadonga* hace días está en Cobija, á donde fué por ciertos avisos traídos por la casa de don Jose María Artola, del comercio de dicha plaza.

—En la provincia de Soria se han vendido algunas partidas de lana al precio que el año pasado. Puede, por consiguiente, considerarse que este género está en alza.

—Dice *La Epoca*. Parece que el propósito del ministro de Hacienda era reducir los presupuestos del año próximo económico que habrían de presentarse á las futuras Cortes en su primera legislatura á la cifra de los gastos que tenían en 1859, cifra que desde entonces se ha aumentado de una manera considerable. Solo de esta suerte podrán alcanzar los ingresos probables á cubrir los gastos ordinarios del Estado, quedando los produc-

tos de la desamortización para hacer frente al déficit y al desenvolvimiento de las obras públicas mas urgentes y necesarias.

Reconociendo que se necesita gran firmeza y perseverancia para llegar á este resultado, no podríamos menos de aplaudirle si en efecto se llegase a realizar.

—A pesar de la negativa de los periódicos ministeriales, se nos asegura que don Juan de Borbón pasó por Biarritz el 19 con dirección á España, y hay quien afirma que positivamente estuvo en Madrid el 20 y el 21. Ignoramos el objeto de su viaje.

—Tenemos motivos para asegurar que estaba tan adelantada en Roma la negociación encendida al celo del señor Pacheco para el arreglo de los días festivos en España, que hasta se había designado ya las doce grandes fiestas que, aparte los domingos, se debían conservar tratándose de un país tan religioso como el nuestro, y respondiendo así a esta concordia á los mutuos intereses de la religión y del Estado.

—Los diarios de Lisboa dicen que á mediados de octubre se hallará de regreso en España el infante don Sebastián. Si es así, vendrá á habitar su casa de Alcañiz, pues en Madrid no

—Por lo que respecta á la permanecer en el próximo invierno en Lisboa, donde es sabido que ha comprado el palacio de Montecristi,

—En Portugal irá a reducirse el ejército, haciendo que formen parte del mismo las fuerzas destinadas á sus posesiones de Ultramar.

—Ya habían llegado á Lisboa dos buques de la escuadra francesa é italiana que van á asistir á las fiestas del bautizo del príncipe y acompañar más tarde al Rey en su viaje á Francia é Italia.

Del ALCANCE del Telégrafo:

*Madrid 24 de setiembre.* — Vuelve á insistirse en que la opinión del general Espartero es favorable el retraimiento.

Es asunto de opuestas apreciaciones la salida de Madrid de algunos guardias veteranos.

Los moderados desean vivamente la pronta y exitosa de S. M., porque confian que le seguirá la supuesta tirada del gabinete.

*Madrid 26.* — Se asegura que en el consejo de hoy no se tratará de la

cuestión de las cortes.

El temporal continua haciendo difíciles las comunicaciones telegráficas. Faltan los telegramas extranjeros.

Se insiste en que el partido moderado se dividirá en la cuestión del retramiento.

## MAHON.

En los periódicos de Barcelona leemos con el mayor consuelo loables e imperecederos actos de abnegación y de desprendimiento, con que aquellos habitantes han procurado mitigar la violencia de la cruel enfermedad que les asfixia.

Escritores distinguidos sirven de enfermeros en los hospitales provisionales, personas de todas clases y estados acuden con sus servicios personales y pecuniarios á remediar el mal, al auxilio de los menesterosos, al apoyo de los desvalidos; y todas ellas han bebido en las purísimas aguas de la instrucción esa idea que no morirá nunca, esa idea que podría llamarse el bien moral, superior en sus gores á cuantos bienes materiales el mundo encierra.

Escribiremos un artículo.

Por hoy no, pues no basta decir: Honrada y glorificada sea Barcelona, honrados y glorificados sean sus hombres de buen corazón desde el obrero hasta el capitalista, desde el cajista al escritor, desde el infimo empleado á los superiores autoridades que se afanan por el bien de sus hermanos.

La suscripción para la Junta de auxilios ascendía á 963,863 rs y en Gracia, en Hostalfranchs y en la Barceloneta había además otras particulares y productivas suscripciones.

En Palma iba decreciendo la enfermedad, y quiera Dios que la veamos en breve libre del mal que la combate.

Habiendo de partir para Barcelona, el popular prestidigitador catalán D. Fructuoso Canonje dará mañana domingo en el Teatro una función de despedida dedicada á los cuerpos que guarnecen esta plaza, y que es de creer será concurrida para aplaudir una vez mas su habilidad y destreza.

En el número de mañana daremos conocimiento del programa.

## PROVINCIA.

(Del Diario de Palma del 25.)

Según la voz general la enfermedad reinante desde el sábado va declinando hacia su ocaso de un modo notable. La cifra de las defunciones debe bajar, del dia 23, según nos lo aseguran personas competentes que tratan á los enfermos; puede ser que no aparezca tanto porque á la hora en que escribimos no hemos recibido el parte; pero entonces nos ha-

## EL DIARIO DE MENORCA.

ria sospechar si en los demás días ha habido exactitud convencional. Ayer tarde cayó un chaparrón de agua que dejó apercibir una atmósfera muy agradable. Si el cólera baja con la rapidez que sube no dudamos que pronto no será Palma el punto que más retraiga á los isleños de ser habitado. Otra de las observaciones que debemos consignar no poco interesante es que los enfermos no sucumben con aquella prontitud que al principio, sino que dan tiempo bastante para la aplicación de los medios curativos. La ciencia debe pararse mucho en esta observación; porque da lugar á varias hipótesis; primera; si por la infinita divisibilidad de las sustancias atendiendo á las variaciones atmosféricas y á la acción de la temperatura puede atenuarse la intensidad y los efectos heroicos de las sustancias morbosas, segunda, si el tiempo puede aclimatar á las personas á sufrir mas impunemente su acción como sucede en el opio y en otros tóxicos como el tabaco; tercera, si los medios curativos que se han empleado al principio han sufrido alguna modificación según las observaciones que cada profesor haya podido hacer. Al principio vimos que se prodigaban mucho los vomitos, el éter sulfúrico y otros medicamentos mas o menos enérgicos: hoy parece que están á la orden del día los tóxicos suaves y calmantes de Brousset.

—Aconsejamos á la autoridad que haciéndose cargo de los medicamentos indispensables lo mismo que de los instru-

mentos de cirujía émbulos y demás que requiere la enfermedad reinante, fuera muy conveniente que por su cuenta se importaran cuanto antes, y se expendieran á precios equitativos. El alcáñfor y el té se venden hoy á 8 pesetas la libra y tal vez mañana no se les halle á ningún precio. Los émbulos tan necesarios no se encuentran por estar cerrados los establecimientos que los fabricaban. La tintura de rívero, goma arábica, alcohol, adormideras, éter, etc., todos estos artículos escasean y se venden á una usura. En las circunstancias actuales buscar equidad y economía es tan necesario como la vida cuando por falta de recursos perecen muchas familias. Ya sabemos que la autoridad se ve acosada y que por sacrificios que haga tiene que dejar vacíos; pero también sabemos que la gloria es tanto mayor cuanto mayor sea el sacrificio.

—Dignos del mayor encomio son los esfuerzos que actualmente están haciendo con motivo de la calamidad que nos afflige, los dos jóvenes sacerdotes pertenecientes á la parroquial de S. Miguel, D. Francisco Santaella y D. Antonio Cladera, pues se les ve á todas horas visitar y llevar voluntariamente, los últimos consuelos de la religión á los infelices coléricos y socorriendo de su propio peculio á los mismos que se ven necesitados. Sigan prestando á la humanidad dichos beneficentos jóvenes esta clase de servicios y estén seguros que se llevarán las bendiciones de todo un pueblo que está tan dispuesto á limitar y elo-

giar á los que en las azorosas circunstancias le auxilian, como á censurar la conducta de los que le abandonaron.

### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Días.	Barom. m.s.	Termom. centig.	Higr. %	Pluv. en milim.	Serenidad media.	Viento reinante.
	Máx.	Min.				
29	765.3	22.6	19.6	65	0.2	5 Variable fl.

### ASECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOI.—Salio á las 5 horas y 55 ms.—Pónese á las 5 h. y 45 ms.

LUNA.—V. á las 2 h. y 47 ms. de la T.—Se pone á las 12 h. y 56 ms. de la N.

### BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Gerónimo doctor y fundador.

### CULTOS.

CORTE DE MARÍA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa María.

Santo de mañana.

Nuestra Señora del Rosario, y la Dedicación de la Santa Iglesia Catedral.

### ORDEN DE LA PLAZA

a 29 de Setiembre de 1865.

#### Servicio para el 30.

Gefe de dia: El Sr. Coronel del regimiento de Leon n° 38, D. Bernardo

Bernardino José PONSETI.

Bien conocida es la *Nostalgia*, esa terrible enfermedad producida por la ausencia del suelo natal, y que lleva muchas veces al sepulcro si no se apresura la curación llevando al paciente á respirar las auras de sus queridas montañas por las cuales suspira su corazón.

Jamás podemos apreciar lo que vale el cariño de una madre hasta que nos llamamos lejos de ella; nunca comprendemos lo que vale nuestra patria hasta que nos hallamos ausentes.

Si lejos del seno maternal la desventura ó las enfermedades nos persiguen, entonces es cuando sentimos toda la soledad en que nos hallamos, entonces experimentamos un verdadero delirio que nos hace suspirar por nuestra madre.

Lejos de nuestra patria, si la amargura y los desengaños vienen á herir nuestro pecho, el aire del país extranjero en que nos hallamos parece que aumenta nuestra tristeza, y anhelamos respirar el de nuestro país para que nos aliente; y así como solo queremos confiar nuestras penas á los más íntimos amigos, así también queremos que sea nuestro país el que reciba las lágrimas que vertemos, y los suspiros que exhalamos.

Era un niño todavía cuando me precipitaron á abandonar el bello suelo que me vió nacer. Tenía doce años, edad en que

A mi querido amigo el señor

D. BERNARDINO JOSE PONSETI.

### IMPRESIONES Y RECUERDOS.

Dulce es siempre el nombre de nuestra patria. El país donde hemos pasado los años de nuestra infancia es siempre encantador, y nos atrae incesantemente con una fuerza irresistible. Este atractivo es aquel sentimiento que llamamos *amor patrio*.

El amor patrio no es, pues, una ilusión; no es una quimera inventada por los poetas e historiadores, no: el amor patrio es una realidad. Sabida es la relación que existe siempre entre los sucesos notables de nuestra vida y los sitios donde aquéllos tuvieron lugar. Un árbol, una roca, una casita son objetos queridos si fueron testimonio de nuestra dicha; y hasta aquellos que lo fueron de desventura nos detienen y nos hacen derramar una lágrima que nos consuela. Pero las relaciones que se forman entre nosotros y el país en que hemos nacido son mucho más intensas; crecen con nosotros, y lo que al principio es solo una simple afición hacia los lugares que nos brindan para nuestros juegos y paseos, se vuelve con el tiempo en un tratable cariño.

Así, amamos á nuestra patria como amamos á nuestra madre. La comparación no es exagerada; al ausentarnos de nues- tra madre un dolor intenso llena el cora-

Taulet y Tarrats. — Parada, América y Leon. — Hospital y provisiones, América. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — Luis Planas.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO

## ENTRADAS.

De Barcelona y Alcudia vapor-correo Menorca, de 128 ts., cap. D. Antonio Victory, con 22 trip., 13 pas., varios efectos y la correspondencia.

D. Eulanitx en 2 días balandra esp.<sup>a</sup> V d-l Carmen, de 19 ts., cap. D. Gabr el Marsal, con 4 trip., 3 pas., vino y otros efectos.

De Alicante bergantín góleta esp.<sup>a</sup> Union, de 59 ts., pat. Bernardo Escan-del, con 6 trip. y varios efectos.

## BUQUES DESPACHADOS.

Para Argel pailebot esp. Caballo, de 30 ts., cap. D. Matias Uguet, con 6 trip., 16 pas. y sillares.

Para Alcudia lund esp. San Antonio, de 23 ts., pat. Pedro Enseñat, con 6 trip., 1 pas. y lastre.

## SALIDAS.

Para Palamós polaca esp. María de 91 ts. cap. D. Juan Torres con 8 trip. 2 pas. y lastre.

Para Ibiza jiveque esp. San Felipe de 30 ts pit. José Fuells con 4 trip. 5 pas. y lastre.

## AVISOS OFICIALES.

Don Ramon Salinas y Góngora, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

En virtud de este segundo edicto y pregón cito, llamo y emplazo á D. Ro que Cardona y Pons, comerciante, vecino de esta ciudad, para que dentro el término de nueve días comparezca en las cárceles de este partido á responder de los cargos que contra él resultan en la causa que se les sigue en este Juzgado sobre quiebra fraudulenta, en la que se le oirá en justicia, bajo apercibimiento que de no hacerlo, se seguirá la causa en su ausencia y rebeldía, entendiéndose los autos y diligencias con los estrados del Juzgado y parándole el perjuicio á que hubiere lugar; pues así lo tengo mandado en auto de hoy. Dado en Mahon á veinte y cinco de setiembre de mil ochocientos sesenta y cinco.

— Ramon Salinas y Gongora. — Por su mandado. — Francisco Andreu y Pons, Esn<sup>o</sup>.

## ANUNCIOS.

En esta imprenta informarán de

quién necesita una nodriza para amantar en su propia casa.

## ZAPATERIA.

## LA BOTINA DE ORO.

Continúa abierto dicho establecimiento en la misma calle de Ada nover.

## VAPOR MENORCA.

Desde la Isleta de la Cuarentena saldrá para Alcudia y Barcelona al mando del can. D. A. Victory, mañana Domingo á las ocho de la mañana.

Admite cargo y pasajeros y se despacha en la calle de la Infanta, número 26.

Nota. Los señores cargadores han de tener la carga en la Isleta á las tres de la tarde de los sábados, y los pasajeros sus equipajes en dicho punto antes de la puesta del sol de dicho día.

Los señores pasajeros, tendrán la bondad de hallarse en dicha isleta con media hora de anticipación á la señalada para la partida de dicho vapor.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

— Director y editor responsable, JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva n.º 21.

Muchas noches me dormía al dulce contemplar de mis recuerdos, y entonces soñaba con ellos: entonces me sentía trasladado á aquellos amenos sitios, los veía, tocaba, y al despertar una mezcla de placer y de tristeza embargaba mi alma que gozando lloraba el bien perdido. Porque el sueño es indudablemente una realidad moral, una realidad invisible e impalpable á los ojos del cuerpo; palpable y visible á los del espíritu. En el sueño sufrimos ó gozamos, con una intensidad casi igual á la de la realidad de la vida. Y aun bajo el punto de vista moral ¿qué diferencia hay entre el sueño y la existencia? ¿Acaso los felices instantes de la vida no pasan con la rapidez del sueño sin dejar otras huellas que el recuerdo siempre acibarado de una dicha que se fué?...

Desde entonces el deseo de visitar esa isla ya no se limitó simplemente á una curiosidad: se convirtió en un afán cuya vehemencia creció por momentos. Creo que mi corazón llegó á sentir los síntomas de la Nostalgia. Afortunadamente la curación estaba en mi mano: nada me impedía emprender ese viaje y lo emprendí. El 19 de julio á las cuatro de la tarde dejaba la ciudad condal. El tiempo era bonancible, el mar estaba tranquilo, y á medida que avanzábamos la calma era mayor todavía. El vapor Menorca no hallando ningún obstáculo á su paso se deslizaba suavemente sobre aquella superficie azulada, dejando á ambos lados copos de blanca espuma. Barcelona iba desapareciendo poco á poco bajo un velo neblinoso, y antes que el sol se ocultara nada se divisaba á nuestro alrededor.

Todos los espectáculos de la naturaleza son sublimes; en todos se manifiesta la divinidad de su autor; pero pocos hay que convuelvan tanto como el que ofrece el mar al terminar el dia. El mar tiene siempre un aspecto severo y majestuoso, que embarga el alma y nos inclina al silencio y á la meditación; mas cuando el astro del dia va desapareciendo como si bajara al fondo de las aguas, es indescriptible la emoción que se experimenta. Mientras las tinieblas van cubriendo el Oriente, el Occidente se tinge de color de fuego que reflejando en las olas les da un aspecto fantástico, apareciendo como una infinidad de llamas unidas y agitadas por el viento.

Llega luego aquel instante de luz indecisa: aquella semioscuridad que hace confundir la linea del horizonte, que hace formar del cielo y el agua un conjunto vago y misterioso; y entonces ¿no os

parece, los que sabéis sentir, que no os hallais en el mundo que vagais solitarios por un espacio desierto, infinito e indefinible?...

Peró pronto aparecen millares de estrellas que se mueven, que centellean, y se me figuran otros tantos espíritus celestiales que se sonríen dulcemente, y vienen á di-

Los recuerdos de la infancia son siempre grato; y podía evocarlos sin que se uniera á ellos el hermoso país donde vi trascorrer los primeros años de mi vida? Mahon se me presentaba con todos sus naturales encantos, y los deseos de visita lo atraían. Difícil me sería explicar el incréíble que estos tomaron y la viveza con que se grabaron los recuerdos que de mi patria conservaba ¡Cosa rara! al poco tiempo de haberme ausentado apenas me acordaba de Mahon, y después de quince años, cuando al parecer debían haberse borrado todos los recuerdos entonces se me presentaban con más fuerza y realidad.

Allá en mis solitarios paseos, ó en aquellos instantes en que el alma, cual si se desprendiera de su prisión, vagó sin pensamientos fijos, sin voluntad, y como perdida en el espacio, sentía como se levantaban los dulces recuerdos de mi país natal. Ya me parecía hallarme en una de aquellas ligeras y elegantes barquillas surcando las tranquilas aguas de su hermoso puerto; ya creía estarme recostado en las arenaosas playas de la Mezquita escuchando el majestuoso rumor de las olas, ó contemplando la solitaria y pintoresca ermita de San Juan. Todos los lugares que había visitado en mi infancia con todos sus encantos, con todas sus particularidades se me presentaban con tanta verdad como si me hallara en ellos.

Desde entonces el deseo de visitar esa isla ya no se limitó simplemente á una curiosidad: se convirtió en un afán cuya vehemencia creció por momentos. Creo que mi corazón llegó á sentir los síntomas de la Nostalgia. Afortunadamente la curación estaba en mi mano: nada me impedía emprender ese viaje y lo emprendí. El 19 de julio á las cuatro de la tarde dejaba la ciudad condal. El tiempo era bonancible, el mar estaba tranquilo, y á medida que avanzábamos la calma era mayor todavía. El vapor Menorca no hallando ningún obstáculo á su paso se deslizaba suavemente sobre aquella superficie